

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

PERIODICO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

LA CORRESPONDENCIA
se dirige al Administrador
—Dirección—
—Telegráfica—
EL INDEPENDIENTE

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, Viernes 24 de Diciembre de 1909

NUM 674

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La "United Fruit Company" ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:
VAPORES ABANGARES, TURRIALBA y ATENAS, de 5000 toneladas cada uno, harán VIAJES DIRECTOS A NEW ORLEANS saliendo de Puerto Limón todos los miércoles á las 8 p. m.
VAPORES CARTAGO, PARISMINA y HEREDIA, también de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje; así:
 Entre Limón y Bocas del Toro (Panamá), todos los martes á las 9 p. m.;
 Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belize (Honduras), todos los sábados á las 10 a. m.;
VAPORES LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA, de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos á mediodía.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, y á los señores SASSO y PIRIE, agentes, en San José.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y exactitud.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

Northern Railway Co. of Costa Rica SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 p. m.	
Limón á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 9.10 a. m.	
San José á Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.	
Cartago á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.	
San José á Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 2.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.	
Alajuela á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.30 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.	

Línea Vieja.
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 9.40 p. m.
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-ción en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.
W. E. MULLINS, Gerente general.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA)
Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida.....	£ 20
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta.....	£ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

20 de agosto de 1909

CERVECERIA TRAUBE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS:	Negra "Marca Estrella," Lager Bier, Doble, Sencilla (Blanca y Negra)
REFRESCOS:	Cream Soda, LIMONADA, LIMONADA, KOLA, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:
"Kola Doble" y "Kola Cham"

Dentista alemán
RICARDO RIEBEL
Frente á don Federico Tinoco.

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieren ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CENTRAL.

DIRECTORIO PROFESIONAL

DOCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Alta de la "Botica Oriental", frente al Mercado.

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO AGOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la iglesia de "La Soledad".

VÍCTOR TREJOS.—Abogado y Notario.—Heredia.—Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

VÍCTOR OROZCO.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paniagua v. de Flores.

JORGE FONSECA.—Abogado y Notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA.

OSCAR HERRERA.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres, Detrás del Edificio Metálico.

ISIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y Notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 80.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

CAMPO NEUTRAL

El tambor subteniente

Un grano de arena convertido en una montaña

En *La República* del sábado pasado aparece una gacetilla con el mote *A un Noé* y refiriéndose al grado conferido, la cual por su redacción no puede ser menos que de algún envidioso músico de esta banda, que se muestra chocado.

Se le ataca por el motivo de no ser competente para la música, ni tener méritos; pero en este particular fracasa el autor de dicha gacetilla, porque debe comprender que en esta banda no hay competencia en buenos músicos, sino que todos son iguales, puesto que todos desempeñan por amor al Arte sino por devengar un salario para comer.

¿Y que se requiere ser un profesor de Música para obtener un grado? Estamos de acuerdo; entonces los ascendidos son profesores que han logrado serlo por sus méritos en el arte.

Que hay muchos en la banda con más méritos? Puede ser, pues á éstos les toca ahora presentarse y reclamar su grado si es que se lo merecen por su competencia.

Los ascensos se confieren por la honradez, el buen porte y el cumplimiento del deber; y todo esto —tenemos seguridad—adorna al señor ascendido.

EL MISMO

AZÚCAR de FAMILIA do JUAN VIÑAS

IMPORTANTE

GRAN REBAJA DE PRECIOS

AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA
FEDERICO TINOCO

Azúcar de 1ª clase á \$14.00 el quintal
 " " 2ª " " " 12.00 " "
 " " 3ª " " " 10.00 " "

A los compradores en cantidades mayores de 10 quintales, se les hará una rebaja de 5 por ciento.

Se encontrarán siempre grandes existencias en los almacenes de los señores W. Steinvorth & Hno. y Pagés & C., San José, y W. Steinvorth & Hno. y Lindo Bros. en Limón.

Recibimos órdenes para despachar directamente de Juan Viñas á cualquier parte de la Línea á los mismos precios, libre de gastos.

LINDO Bros., San José.

San José, 1º de julio de 1909.

SOMBRERERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina que fué del doctor Ernesto Saborio.

NAVIDAD

El niño más grande que ha tenido la humanidad ha sido Jesús, cuyo nacimiento celebra esta noche el mundo todo.

Jesús llamando a los niños hacia sí, llamaba a sus compañeros.

Buscad una alma de gigante junto a un corazón de niño, un sabio más inocente, una bondad más severa; una ternura más enérgica; buscad, en fin, una paradoja más lógica en un ser extraordinario y no la hallaréis sino en Jesús.

Los sencillos aforismos pronunciados al pie de un árbol fueron más grandes que las máximas de los filósofos pronunciadas en el pórtico.

La majestuosa sencillez de su elocuencia era superior a la de Sócrates y Platón.

Cuando niño, confundía a los sabios; cuando hombre, confundía al mundo.

Las palabras de Jesús conmovían consolando. Por eso el cristianismo ha encantado y satisfecho tanto a la conciencia humana.

Por eso también el cristianismo es el honor común a todo aquel que lleva corazón de hombre iluminado por una alma pura.

Las grandes almas serán siempre cristianas, a la manera que los grandes sentimientos serán artistas. Y las almas empapadas en el odio y en las venganzas no serán jamás cristianas por más que se digan serlo.

Esas, esas no pueden celebrar hoy ni nunca el advenimiento de Jesús, porque la poesía de la fiesta perdería su belleza, su esplendor.

Nuestro Ayuntamiento como modelo para los demás de la Nación

Muchas y muy grandes pruebas tiene dadas el Ayuntamiento josefino, de su notable acierto en la resolución de los negocios cantonales, así como de su acendrado republicanismo.

Y si no, veamos:

Lo primero que hizo fue no dejar en los puestos municipales un empleado que siquiera tuviese olor a civilista; hasta el activo y popular Villeguitas no pudo escapar del altruismo republicano de los señores ediles. No encontrando motivo que justificara su *descharche*, optaron por suprimir el empleo de Inspector de alimentos, y afuera Villeguitas.

Siendo preciso tener calles, para que los señores que gastan automóviles y los aristócratas que no teniéndolos deben gozar siquiera paseando su vanidad por hermosas avenidas, acordaron nuestros insignes municipales destinarles la *Calle de la Sabana* y la *Avenida de las Damas*, y al efecto prohibieron el tráfico por ellas, de todo vehículo cuyas llantas tengan menos de 15 centímetros de ancho. ¡Oh sabios! ¡Oh dignos representantes del cantón de San José! Nunca hubo municipios como vosotros. Bien merecisteis la reelección que ya tenéis asegurada.

¿Qué Ayuntamiento se atrevió a resolver el gran problema de las carreteras y caminos como lo habeis resuelto vosotros?

Ahora sí, ya no habrá malas vías; con esas *APLANADORAS* de 15 centímetros de ancho, no hay sino que pedir los elefantes que han de tirarlas, porque en

verdad, no deben ser muy manuales que digamos. Y pues estamos en época de estatuas merecéis una como la que los puntareños piensan erigir a don Cleto; lo que nos hace falta es arena para colocar el pedestal.

¡Oh felices y dichosos mortales! Vais a tener la gloria de Guzmán Blanco, el *Ilustre Americano*, como tan pomposamente se hacía llamar el mandarín venezolano; como él, vais a presenciar los honores que en vida se tributan a los poderosos Suma y adelante.

Estando el Tesoro Municipal REPLETO DE FONDOS y siendo los empleados buenos republicanos, que lucharon hasta más no poder por el triunfo de la causa, es justísimo remunerarlos generosamente a fin de que celebren la Pascua y pasen las fiestas como hombres pudientes y como fieles sostenedores del inclito y nunca bien ponderado caudillo olímpico.

Por tanto, se destinan para el reparto SEISCIENTOS COLONES y siga la parranda y cállense el que pretenda asegurar que el Tesoro municipal debe casi un millón de colones, que el que viene atrás que se echo el muerto a las espaldas y vivan los honrados representantes del cantón de San José! ¡Vivan los republicanos! y viva el pueblo inconsciente que tales cosas soporta!.....

PINTO, ZÚÑIGA Y C^o

El doctor Madriz en Nicaragua

Servilismo ó Ingratitud?

Según el telegrama del Sr. Avilés, publicado en "La Información", el doctor Madriz es hijo de humildes padres, recomendación ésta que lo eleva muy alto en la jerarquía de los hombres que saben levantarse por sí mismo y hacerse dignos de dirigir multitudes, de aplacar iras y de encumbrarse en alas de su propio esfuerzo y particular talento.

Lo que sí es extraño, si nos atenemos a ese telegrama, es que dada la posición altísima del Dr. Madriz, hubiese olvidado a sus progenitores hasta el extremo de que unos cuantos artesanos tuviesen que "asear" la casa de aquéllos; porque esto, ya es un cargo gravísimo contra el doctor, y que a ser fundado lo exhibe como mal hijo, y desde luego, como mal ciudadano y peor gobernante.

Encontramos muy puesto en razón que esos venerables ancianos rechazaran las alfombras que la aristocracia les ofrecía, porque en ello no se ve sino hipócrita y estúpido servilismo.

Lo que en verdad nos sorprende es el abandono relativo en que esos estimables ancianos estaban antes de saberse que el Sr. Madriz iría como provisional presidente de Nicaragua, y las importunidades de que han sido objeto los humildes viejecitos, que estaban muy lejos de semejantes reveses de la fortuna; porque a estas horas y para ellos, no son otra cosa las continuas atenciones del servilismo, siempre listo a aprovecharse de ocasiones propicias para adquirir méritos que lo hagan acreedor a asistir al banquete del presupuesto.

Recapitulando, podremos juzgar que, ó el Dr. Madriz ha sido un hijo que olvidó a sus padres, ó que el pueblo ha sido servil.

El Sr. Avilés tiene la palabra. La verdad es que no hay peor enemigo que un amigo ignorante, y en este caso el Sr. Avilés, si no lo es, lo parece, y deja en mal predicado al Godoy nicaraguense.

P. P. GIL

¿Cuál es la tienda más surtida y a la vez el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo.

Por esos trigales

Más sablos de villa y sus ocupaciones

(Concluye).

Pero bien, ¿qué tiene que ver, según eso, el alcalde con el médico? Voy allá en seguida; pero antes permitanme ustedes que me frote con un poco de kananga del Japón, no sea caso que el herido despidiera olores a agua de Florida; y como es ya tarde, no podría cenar.

Eran las siete de la noche de un día feriado, que por rara coincidencia cayó en lunes (ignoro si la feria cayó sobre el día, ó el día sobre la feria); pero ciertamente era día feriado.

Durante todo el día habíase notado en la villa un movimiento algo más pronunciado que el ordinario.

Las casas de crédito hipotecario ó montepíos [vulgo taquillas] estaban de bote en bote, abiertas sus puertas de par en par.

Aullidos de cuando en cuando (gritos chillantes) daban más lobre-guas a la noche, que de por sí era bastante tétrica.

Los pollontes se contestaban mutuamente con silbatos.

En fin, todos los elementos indispensables en una villa (inclusiva los canes) estaban predispuertos para librar la batalla campal.

¿Quién sería el general en jefe?

Don Santos y don Adán eran compinches; hasta compadres son, a lo menos políticos; pero he aquí que la idea fija de querer mirrar entrambos con sobrada clarividencia a lo que hemos llamado *norte municipal*, ha roto, quizá para siempre, la alianza ofensiva y defensiva, parentesco y amistades.

Cada uno de los dos héroes tiene su séquito: si el del primero piensa más con la cabeza, el del segundo, sin pensar con los pies, obra con más rapidez; es más práctico.

Don Santos es conocido como camorrista y pendero. Don Adán, si es cierto que, al verle, en sus facciones y un raro tuflido que despidió se parece más al orangután que al hombre, es a primera vista muy cachazudo y... como quien dice: ahí me las den todas.

Por una de tantas casualidades en la vida humana, don Adán acierta a pasar por una mala acera, como todas las de villa, y se encuentra de improviso cara a cara con don Santos, su enemigo mortal, reconociéndose tan sólo por la misera luz de la esquina.

Ambos, más obreros que otra cosa, se miran de reñón, y don Santos, que ocasión más propicia no podía encontrar en los días de su vida, pide algunas explicaciones a don Adán, quien por toda contestación hace ademán de empuñar el revólver que lleva al cintio; visto lo cual por Santos, le asesta al bellaco un *guayacano* entre cabeza y espaldas, que hace retumbar el cielo y la tierra.

A los dos momentos se agrupan a su rededor las *peloterías* que forman en las esquinas los partidarios de los dos contrincantes, movidos como automáticamente por el pitazo del guarda de la esquina, que llama desesperadamente pidiendo socorro, y por el ruido del *guayacán*.

Estamos, señores, en Agramante. La vecina principal, *amiga* de Santos, pide a gritos la presencia del jefe político; es contestada ésta por otra que dice estar dicho jefe en la ciudad visitando la novia.

La tercera airada anima a los valientes, y es insultada luego por la cuarta, que es *amiga* de tres policiales cuando menos.

Los canes tocan nuevamente a rebato con sus clarines.

De repente oyes un ¡ay! lastimero.

Es Adán que cae por los suelos mal herido.

Que llamen al *dautor*! gaita una voz.

No está, contesta otra; porque ayer asistió al bautizo del hijo de don Dimas, bailó hasta las cinco de la mañana y sigue enfermo.

La policía se queda a *rataguardia* por un sí acaso.

Dura la palestra un cuarto de hora escaso, cuando el alcalde fue avisa lo de que el suplente, a quien nunca llamaban a ejercer, iba a tomar la suprema autoridad por no comparecer el propietario, y a acusar a éste por moroso.

Luego que cesaron los fuegos— más de garrotazos y mordiscos que

de otra cosa, y se pactó la amnistía (porque cual más cual menos todos estaban cansados, y uno que otro *guayacán* habíase tornado astillas), se presentó sobre el campo de batalla la ambulancia, que en dicho día sirvió el cuerpo de policía, ayudado por una que otra *amiga*, para hacer el censo de muertos y heridos. Las bajas del combate fueron doce, así: dos mal heridos, ocho contusos y dos golpeados.

Llega el alcalde propietario, que por gran casualidad estaba en la villa, acompañado de los chicos de la prensa, dos pisaverdes y un pelotón de desarrapados muchachos, que en ninguna ocasión como ésta gozan tanto.

Por orden superior (habla el alcalde) mando que todos los que han tomado parte en el bochinche se den por prisioneros.

La policía conduce a la Jefatura a los que el alcalde va indicando, cuando al notar que es llevado Adán, a quien siempre había querido como a su *tata*, ordena sea conducido al local de las *alcaldadas*.

Así se hizo; pero a riesgo de que midieran al alcalde mismo en persona las costillas los amigos de don Santos.

Aunque tarde, el alcalde se coló en su despacho, el cual consistía en una pieza que sucesivamente servía de dormitorio, de cocina, de tertulia y hasta de visita a las gallinas de una su vecina, a quien quería mucho.

El mueblaje era el siguiente:

Un clavo en la pared, del cual colgaban unas notas oficiales y unos expedientes de la misma fábrica, tres sillas sin fondo, una mesa-escritorio y para otros usos, y un par de bancas, renca la una y coja la otra.

Como el alcalde era amigo del secretario de la *quefatura*, hizo éste las veces de jefe.

—Señor secretario: haga poner a todos los partidarios de don Santos al calabozo,—dijo el alcalde.

—Bueno, señor; se hará inmediatamente.

—Ordene usted que se disuelvan los pelotones de las esquinas.

—Ya he ordenado a los comisarios que cuiden del orden.

—Vaya usted a la jefatura y levante una información a todos los complicados; pero tenga usted cuidado de que salga como atacado don Adán por el pillín de Santos, y que pueda ponerse a aquél y sus amigos inmediatamente en libertad.

—Duerma usted tranquilo, *Toño*, que ya estoy sobre ello.

—Vea usted, Andrés, ponga un telegrama a *La República*, y usted, Jossito, otro a *El Noticiero*, en que digan que don Santos B. atacó a mansalva con una pandilla de bribones y borrachos a don Adán O. Alcahofas, quien está herido de gravedad, y los que le defendieron, contusos unos y golpeados otros.

—Vamos en este momento.

—Mira, Abel (su secretario *ad hoc*), andá ligero a la jefatura y decíle al secretario que asegure bien al capataz y toda la chusma aquella, y que suelte a todos los amigos de don Adán, a quien acabo de tomar la declaración, y que mañana ve remos a ver.

Ahora, lectores, el que no lo quiera creer que vaya a... probar.

POLICÍA DE HIGIENE

Club Internacional Candidatura

Aproximándose la fecha en que según los Estatutos debe procederse al nombramiento de la Junta Directiva para el año próximo, proponemos la siguiente candidatura:

- Presidente,
- Lic. don Máximo de Fernández;
- Vicepresidente,
- Lic. don Ricardo Jiménez O.;
- Secretario vitalicio,
- Lic. don Carlos M. Jiménez;
- Tesorero,
- Señor don Nicomedes Jiménez;
- Protesorero,
- Lic. Guillermo Obando.

MADAMA DE MAINTENON

VENDO

muy barata la casa donde está instalada la Biblioteca Pública. Es una casa nueva, cómoda, con servicio completo, situada a 70 varas del "Parque Central" y en la manzana más valiosa. Alajuela, octubre de 1909.

JOSÉ FIGUEREDO.

¿Y el carácter?

—Yo no sé cómo fue; yo no sé qué pasó; pero que fue y que pasó, eso se lo digo yo a Ud. por mi palabra de honor, como asegura POLICÍA DE HIGIENE que se estila hoy. Y yo no soy menos que nadie, y la moda es mi encanto, y no me he de quedar a la zaga de nadie en aquello de jurar por palabras de honor. Y el que quiera creerlo, que lo crea, y al que no, no le hago caso.

Y era en Cartago, y el Dr. Madriz era el hombre del día porque se las *cateaba* para la tierra de los lagos a recibir del ogro de Nicaragua las riendas y el freno y también el látigo con que el tirano admirado de don Ricardo dirigía los destinos del país que a pesar de tener como capital una tierra que *mana agua* nadie bebía agua sin la voluntad del amo y señor de vidas y haciendas.

En el Club de Cartago se reunía gente amiga de Madriz para despedirlo y deseárselo no las olvide desde *luengas* tierras por si acaso *cuajara* la transmisión del poder.

—Gente *amiga* de Madriz ha dicho Ud., y eso no es cierto; ahí estaba don Ricardo y a él no le había cabido la desgracia de ser amigo de Madriz, que hasta anteayer odiaba a Z-laya con el labio superior y con el inferior.

—Cómo que no era amigo? Vaya si lo era. ¿Quién no es hoy amigo de don Ricardo? Hasta Pacheco, hombre, que desde Bélgica había seguido todo el movimiento político y económico de Costa Rica, y no atribuía el grave malestar económico del país a otra cosa que a las zamatradas de Ricardo en el Congreso.

—Todo podrá ser, pero lo otro no lo es. Ricardo y Madriz tenían que ser uña y carne, porque el primero lo es de todo aquel que está en el Tabor.

—Le digo que no, que miente Ud. como un marrano. A Ricardo le dijo por ahí una bruja: abre el ojo, que asan carne; y fue entonces cuando se fue caminito de Cartago a cazar la anistía de Madriz.

—Me lo va a probar Ud. shor mismo, ó lo majo, también ahora mismo, ó le arroje a la estampa ácido muriático, como le han ofrecido a don Ricardo arrojarle a la cara "de corte de lord inglés" si en la Presidencia amores nuevos le hacen olvidar los viejos.

—Se lo pruebo. Don Ricardo no era amigo de Madriz, y sin embargo concurre al Club a doblar las choquezuelas ante el Escogido y cantarle el *Veni Creator Spiritus*.

—Pero no sea Ud. porfiado. ¿Cómo me lo prueba?

—Toma, muy sencillamente. Fíjese Ud. que fue apenas esa mismísima noche cuando se hizo presentar nuestro mismísimo hombre al mismísimo Dr. Madriz en el mismísimo Club, de día claro y con sol, como si dijéramos, pues el Club estaba iluminado a giorno.

- ¿Es posible?
- Posible y posido.
- ¿Y el carácter?
- Ya lo dijo *Naris del Diablo* el otro día: era verde y se lo comieron las mulas.

RATONCITO PÉREZ.

CUARTO

Se arrienda un hermoso cuarto con vista a la calle, en calle céntrica, y con servicio interior, siempre que el inquilino sea persona honorable.

En la Imprenta de EL INDEPENDIENTE darán razón.

Departamento

Un departamento que tiene todas las comodidades de una casa independiente, se ofrece a gente de buenos antecedentes, a precio equitativo. Informarán en la oficina de *El Independiente*.

AVISO

Ada de L'en avisa al público que en esta fecha ha vendido su establecimiento de pulpería situada en Chiriquita, del otro lado del puente del río Limón, a Hop Sing, quedando los créditos activos y pasivos a cargo de la vendedora. Limón, 13 de diciembre de 1909.

HOP SING ADA LEAN

Instantáneas

Parece que don Cleto en vísperas de dejar el hueso, ha resuelto volver a las andadas y entregarse el año postpresente a los paseos y al dulce farniente del año antepasado, para que lo banqueteen en todas partes y darse así unas cuantas opiladas antes de asfiar el hueso lo.

—Y a usted qué le importa, amigo? Eso a nadie le costará un cinco. Del cuero salen las correas.

Antesnoche una persona seria vió que Guillermin rondaba el chalet del barrio de Amón de un mozo de cordel con el santísimo intento de hacerle volar con todo y el expósito.

Se decía tramantayer que el jimenismo iba a devolverle a Zelaya los miles de colones que él le mandó para enjuagues y pillerías electorales.

Al asno muerto, la cebada al rabo.

Nos cuenta un amigo venido de Bélgica que cuando al hermano del sargento Aristides Romain le dijeron que éste había sido ascendido a general, le stacó un acceso de risa que casi lo lleva a la tumba de dolor de estómago; pero que repuesto luego, exclamaba en castellano charpurreado: "Si non lo oigu, non lo creu."

Aseguran que don Ricardo está preparando un baul de doble fondo, con motivo del triunfo de la revolución en Ciudad Rama.

Buenas noches caballero.

Ayer un muchacho malcriado, a lo que salía don Máximo de su casa, le gritaba: Bravo! bravo!

Y don Máximo, hecho un energúmeno se volvió para castigar la osadía del pilluelo, pero éste corrió y don Máximo no tuvo más remedio que gritarle: "muérdete el rabo."

—Bravo! bravo!
—Muérdete el rabo.

SIETEQUEROS

SE DICE

Se dice que el Dr. Toledo, delegado por Guatemala a la 4ª Conferencia Sanitaria, prepara un discurso que dejará boquiabierto al Dr. Durán y hará época en los anales del conferencismo panamericano.

Que don Máximo le ha ofrecido en venta a don Ricardo una banda y un bastón presidenciales que había comprado desde hace cuarenta años; pero que don Ricardo rehusó la operación, por no exponer la moneda.

¡Qué tonto es Máximo!—Recuerdo, señor, mis palabras. No es tonto, si no pillín. Quiere tomarle el pelo a Ricardo. He ahí todo.

Que don Cleto, por haberse el limpio de una peseta, ha dado sólo cinco colones para los juguetes de Navidad para los niños pobres.

Y por último, que va a abrirse una suscripción popular a favor del niño Cleto, para que tenga, pues, siquiera para el frejol. La encabezarán los ladrones de las estampillas, del papel sellado, timbres, leña, cartas y certificados postales.

Miel sobre buñuelos.

TENTETIESO.

GACETILLA

¡Qué nenel!

El martes entró en una tienda de juguetes un campesino y se dio el tono de comprar una cornetita de veinte céntimos. Pagó y se despidió con mucha cortesía, deseando muy feliz Año Nuevo al dueño del establecimiento y a la esposa y a los hijos (del dueño se entiende, no del establecimiento) y hasta al gato; pero no habría pasado un cuarto de hora, cuando entró una señora a comprar un carretoncito muy bonito que había visto una hora antes. Lo buscaron hasta en el último rincón, y nada: se había hecho humo el carretoncito, y ya comenzaban las sospechas infundadas, cuando un empleado dijo que él había visto muy abultado un saco de harina que llevaba el hombre de las cortesías.

Como se sabía que vivía en Desampados, el dueño no quiso quedarse burlado, y mandó seguirlo. En efecto, en

contraron en el camino que el muy cuarentón iba muy entretenido arrastrando su carretoncito como un nene de cinco añitos.

Y lo grave es que ni siquiera tiene hijos. De seguro, pues, que el robo era por él y para él. Habráse visto pedazo de zopenco!

Vaca tenaz

Un traficante de ganado en Holanda, según refiere un periódico extranjero, compró hace poco en una aldea, que dista una legua de su granja, una vaca de leche, que condujo a los prados de su propiedad.

Entrada la noche, la vaca sintió el deseo de volver a unirse con sus compañeras, y huyó, en medio de la oscuridad nocturna, consiguiendo llegar a su manada. Para ello tuvo que cruzar un río a nado.

Avisado el comprador por el vendedor, rescató el animal.

Pero he aquí que llegó la segunda noche y la vaca repitió su escapatoria. No hubo otro remedio que cargar de cadenas a la bestia rebelde.

El Orden Social

Ha sido suspendida indefinidamente la publicación de ese importante periódico hereditario dirigido magistralmente por el infatigable luchador señor canónigo don Rosendo de J. Valenciano.

EL ORDEN SOCIAL era el periódico del hogar, moralizador como él solo, y por lo tanto una garantía de bienandanza para los esposos y padres de familia en cuyos hogares se leía.

Ah! si todos los hombres comprendiéramos el gran valor de la moral evangélica, pura, ajena de escorias y fanatismos de todo género, entonces, hablando CLARIS VERBIS, no habría tanto hogar en que la cornucopia, ó sea el cuerno de la abundancia, brilla por su ausencia para dar asiento a otra clase de adornos en la región frontal del esposo.

Desaparece, pues, del estadio de la prensa escadad de la idea, pero su Director no cae vencido: muy por lo contrario, Valenciano es hombre ante quien talentos del mismísimo campo adversario le rinden las palmas del combate. No hace mucho oímos a uno de ellos decir: "Eso es un hombre, un luchador, un convencido, un obrero de idea y de acción, un valiente en cuyo pecho la falsía ni menos la felonía encuentran nido; y por eso la polémica con él ha sido uno de los placeres de mi vida de escritor."

Pero EL ORDEN SOCIAL no morirá; nó. La obra del presbítero Valenciano tiene admiradores en todo campo, y de todo campo armarán el hombro en ayuda suya. Y qué! acaso el ave fénix murió jamás!

Nochebuena

Con motivo de ser esta noche NOCHEBUENA, y mañana día de Navidad, nuestro periódico no verá la luz pública el lunes.

A todos nuestros amigos deseamos felicisimas pascuas.

Una escuela de monos

¡Por qué no! Monos hay que son muy inteligentes. La escuela—dice la Frankfurter Zeitung—está en Stellingen y la dirige el domador Ruben Castang. Los alumnos demuestran ser dignos del cuidado que se les prodiga. Algunos pueden dar lecciones al famoso Cónsul Peter, uno de los monos sabios de más renombre y que actualmente se encuentra trabajando en Nueva York.

Uno de ellos, el chimpancé Moritz, parece un hombre un tanto feo. Su maestro está entusiasmado con él. Hace algunos días el mono Moritz fué con Castang al jardín zoológico. Causó impresión. Vestía un traje marrón y un gabán encarnado. Miró con desdén supremo a los animales expuestos en el jardín, y cuando se le condujo ante la jaula de las monas, hizo un gesto de disgusto y volvió la espalda, haciendo un molinete con el bastón.

Al pasar acariciaba a los muchachos y les daba dulces.

Al salir encontró al hijo del antiguo propietario de la escuela, le tendió la mano y se empeñó en ir con él. Pero la escena más típica ocurrió poco después en la casa de Hageneck,—el antiguo dueño del colegio.

Al ver a Hageneck le abrazó con efusión, le besó y casi hubo que emplear la fuerza para que cesara en sus demostraciones. Le invitaron a comer. Comió con la elegancia de un hombre de mundo, con el discreto apetito de un gourmet. Y al terminar el banquete y al llegar la hora de despedirse, Moritz se acercó al camarero que le había servido y le puso en la mano... dos marcos.

GRAN OPORTUNIDAD

Casi por la mitad de su justo valor, vendo las siguientes propiedades:

Dos casas situadas a 100 varas al oeste del Parque Central, formando una de ellas la esquina N. O. en la conjunción de la 4ª avenida y la calle 4ª de esta ciudad, propia para comercio y que produce cien colones de renta; con la ventaja de que si se compran am-

bas, puede quedar de su valor 8000 colones a largo plazo y al 10 por ciento de interés anual.

Un terreno de la mejor clase, situado en el mejor punto de la aldea de Sarapiquí, por cuyo centro atravesará la línea del ferrocarril que está en construcción: consta de 500 hectáreas, tiene muy buenas maderas, y por el oeste linda con los ríos Sarapiquí y Puerto Viejo, que son navegables.

Tengo encargo de vender también otro terreno de 500 hectáreas, inmejorable, situado en la aldea de San Carlos, con muy buenas maderas y abundantes aguas.

También vendo una colección completa de leyes, desde el año 1824 al 1904, y otra de sentencias de Casación, muy bien empastadas, y algunos muebles de oficina.

San José, 20 de diciembre de 1909.—

VÍCTOR OROZCO

DE HEREDIA

El 3º fracaso de don Máximo explicado por un fernandista

En esta ciudad, antes de las flores, hoy de las encrucijadas y rincones, se goza, y se goza mucho, "cogiendo cábulas", que a falta de diversiones honestas es lo que nos ponemos a hacer algunos. Nada menos que ayer, entre oscuro y claro, tomé un asiento en el "parque", y punto y seguido le di fuego a un habano de los que dan las Ramfrez a docena por cinco. Me extasiaba contemplando las espirales de humo y saboreando mi purito, cuando llegaron a la banca más próxima a la que yo ocupaba medio acostado, dos individuos, a quienes pude conocer muy pronto: un jimenista y un civilista, ambos ex-fernandistas; empezaron a departir amigablemente, pues los fernandistas de antaño siempre se tutean aunque unos sean "rojos" y otros "azules" en la actualidad, al fin como compañeros de infortunios pasados.

—Pa' é la oreja y pelé las papas", y pude oír y ver lo que sigue: Debo advertir que esto ocurrió el 8 del presente mes.

El civilista dijo al jimenista: De hoy en cinco meses ya tendrá don Ricardo su primer día de gobierno; a lo que contestó el jimenista.—"mírame la seña", están verdes, el asunto se careta y se complica, no "fregués".

—Qué raro! (prosiguió el civilista) que Uds no estén seguros, habiéndoles dado don Cleto gusto en todo lo que han querido y estando como están, dominando la situación.

—Oye, hombre, ponme atención, dijo el azul:

El olimpo jimenista y el pueblo fernandista son y serán dos elementos que no se pueden al se podrán amalgamar, ni ahora ni nunca, y menos con las tendencias separatistas de los muchos aspirantes a los puestos "gorditos". ¿Que sucedió aquí? debes saberlo, y si no, escúchame:

Figúrate que la "Electoral" de esta ciudad fué formada, á entero gusto y satisfacción de Tranquillo, enemigo histórico del fernandismo, pues aseguran que don Máximo lo quitó de un puesto que ocupaba en un ministerio en tiempo de Soto. Luego, cuando la transacción, me consta que nos enseñó varias veces las uñas, y por último fué un zubiñuista tan bueno que aun no ha olvidado a sus compañeros de hace cuatro años, desde luego que con ellos en mayoría hizo la papeleta jimenista de electores.

Nosotros lo presumimos, pues se nos habíá ocultado de tal manera la tal papeleta, que sólo en el momento de votar vino á sernos entregada, y te confieso ingenuamente que la acogimos y votamos por ella porque ya no era tiempo de cambiadas y porque la culpa fué muy nuestra. Si hubiéramos conocido con anticipación las dos papeletas, habríamos votado por la civilista con mucho gusto, pues en ella aparecían los nombres de los decanos del fernandismo genuino.

Con la paja tras la oreja hemos pasado la lucha política [continúa el jimenista]; yo que tengo muy buena memoria recuerdo que hace cuatro años, cuando la célebre "Unión Republicana" trataba de elegir de entre Fernández, Zúñiga y Soto su candidato, alguien de aquí le escribió á don Máximo en el sentido de que debía pensarse en un cuarto para la elección de candidato y como tal le indicó q' don Ricardo podía perfectamente serlo desde luego que no se había mezclado en la entonces actual lucha política.

A don Máximo le cayó tan mal aquello, que después de muchas exclamaciones que el portador de la carta

oyó, contestó con una exposición de motivos que en resumen decía: "Entre Ricardo y yo existe un abismo insondable". Por supuesto que todos los fernandistas conocemos ese abismo y muchos más que median entre ambos personajes. Con todo y eso nos viene ahora el señor Fernández con semejante candidato, sin poder argumentar en su favor sino que es un puente para que pase el Olimpo y que si este puente se le quiebra gozará mucho con ser arrastrado por la corriente en compañía de los que en tiempos anteriores han contribuido á arrebatarle la papa. Sin embargo aquí estamos hacienda camello mientras se quiebra el puente y gozamos con don Máximo el tercer fracaso, eso sí acompañados con los que él desea llevarse en las espuelas.

Cuando el diálogo tomaba más interés para mí, empezaron á "reventar" bombetas en el altozano de la iglesia y todo concluyó, tomando cada uno de los tres el camino que mejor nos pareció.

—Al finclito y nunca bien ponderado corresponsal de todos los diarios del país, le sucedió algo muy raro el otro día: iba brincando nerviosamente por esas calles de Dios, cuando un desconocido para él le dió, le propinó un puñetazo exactamente en esa trompa movediza que tanto "guaro" ha tragado en su vida. "Daca un cinco". Se ignora el motivo.

CORRESPONSAL

DE POAS

Contra pereza... diligencia

Este pueblo que siempre ha mirado con aprecio y cariño á las autoridades que ven por por el progreso local, hoy se encuentra en triste situación por tener una autoridad de la paciencia del santo Job, que le da lo mismo hoy que mañana: para ella no hay trabajo urgente.

En meses pasados acordó la Municipalidad construir unas targas y se encargó al jefe político para dicho trabajo; pasaron dos meses y no se hizo; por lo cual se vió aquella corporación en la imprescindible necesidad de nombrar otra persona más apta para que lo llevara á cabo.

Lo mismo sucede con los trabajos de caminos que están á medio concluir: los mandó parar por no haber dinero recolectado. ¿Cómo va á llegar dinero si no hay exigencia de parte de la autoridad? A estas horas hay personas que llevan ya tres visitas á la Jefatura, y como no les da la gana de pagar, no pagan y se van muy tranquilas por no haber una autoridad que los mande entrar en la cárcel y los detenga hasta que paguen.

A ese paso vamos mal: llegan los encargados del trabajo de caminos, presentan sus planillas, las coge, y con todo desprecio las aparta, y por todo contesta: yo no tengo que ver nada con esto; no hay dinero para pagar.

Con semejante estado de cosas se quedarán ahí los caminos sin concluir, los detallados sin pagar, y el jefe político sentado en la oficina, esperando el último día del mes para recibir el certificado, que es todo su interés y su progreso, hasta que se le falegra el espíritu cuando le llega.

Esperamos en don Cleto que ponga remedio al mal.

Este pueblo en su totalidad le ha dispensado sus simpatías, y no es una ingratitud que nos castigue mandándonos como autoridades á nulidades ó á personas que se dejan dominar por el séptimo de los pecados capitales y que sin embargo vienen á aprender á hacer de jefes políticos, no siendo competentes ni para comisarior por aquello de la pereza...

UN CAÑONAZO

Alajuelenses

Las fotografías de don Juan R. Mora y don Ricardo Jiménez O. serán colocadas el 25 de este mes en el salón de recepciones del club deportivo Juan R. Mora de esta ciudad.

La del primero, por cuanto este club fué fundado en honor de la memoria del ex presidente de Costa Rica don Juan R. Mora, y la del segundo, por ser don Ricardo Jiménez O. el presidente honorario de dicho club, nombrado desde abril de 1908.

Debo manifestar que no son éstos los retratos que me debió haber obsequiado don Luis Antonio Soto al club en homenaje al compromiso contraído por su espon-

tánea voluntad con aquél y del cual los periódicos dijeron algo, sino unos comprados exclusivamente con dinero del club, por cuanto los del compromiso de Soto no fueron mas que una ilusión que pasó como pasan "los sueños de un niño".

—Entre los juegos deportivos que se llevarán á efecto durante los días de fiestas en esta ciudad, está un match de foot ball el primer día, entre el Club Lusitania, hereditario, y el Juan R. Mora, alajuelense, dedicado á la Escuela de Tejidos, como estímulo por sus adelantos.

Reina grandísima animación entre los aficionados, por esta partida, y los jugadores que tomarán parte nos manifiestan que no omitirán medio á su alcance por recobrar el terreno perdido en Heredia y hacer suyo el triunfo.

El personal de la escuela dicha honrará con su asistencia el lugar del acto, que será la plaza Iglesias.

Se disputarán valiosas medallas y es de esperarse, pues, que resultará interesante la partida.

El team de aquí es como sigue:

R. Rojas, A. Porras, R. Alvarado, M. A. Herrera, Ric. Fernández, G. López, E. Solera, T. Sánchez, R. Figueredo, J. R. Rodríguez, Rog. Fernández, Sup. F. Palma. Juez.—Gonzalo Sánchez B.; G. L.,—A. Arroyo.

El último día habrá otro, con La Grecia, josefino. Se disputarán medallas.

CORRESPONSAL

REMITIDO

La cuestión Alcaldes

La "Corte de Justicia" sigue en su empeño de que ningún civilista ha de tener parte en el trono público. O Costa Rica está á medio civilizarse, ó se pretende hacerla retroceder al estado salvaje; no otra cosa indican los pasos que los "triumfantes" jimenistas están dando para llenar "de gloria", como ellos dicen, unas páginas históricas que llevarán á las generaciones futuras la mancha negra de un triunfo arrebatado con "dinero y no o' tenlo por la voluntad espontánea de la mayoría del pueblo costarricense. Vergüenza! Vergüenza! Justos son los "frutos" de esos pavos que se contentan cuando están "triumfo y victoria." Así se ve por el proceder de la Corte Plena de Justicia, que ha dejado fuera de sus puestos, por que sí, á honrados cumplidos y competentes alcaldes, POR EL HECHO DE SER CIVILISTAS.

Cabe aquí preguntar: ¿leja de ser ciudadano un individuo porque externó sus ideas políticas en favor de un candidato que su conciencia misma le dió no no propio para la Presidencia de la República? ¿Acaso estamos entre monos, ó los jimenistas son cábulas furiosas que pretenden echar el guante al que no opusó con ellas en la pasada campaña política?

Ya sabemos que el partido "triumfante" del señor Jiménez, SI ES QUE VIENE al poder, vendrá lleno de odio y venganza contra el pueblo civilizado, que ha conocido el gran delito de no ser jimenista. No es ésta la manera de hacer un buen gobierno, pues por lo que venimos viendo el jimenismo en vez de unir al pueblo pretende tenerlo dividido, fomentando así la desunión y el odio eterno que reinarán entre ambos partidos. Don Ricardo es persona entendida en el laberinto en que se ha metido, y si piensa gobernar dejándose dominar por una pacilla de vampiros, que sólo a los que quieren chapar hasta el último céntavo del tesoro público no hará unirse en su gobierno, pues el civilismo no se deja á torturar tan fácilmente: no ha sido aún la sangre de sus venas y la justicia tendría que ser evocada cuando fue preciso.

Muy buena nota civil se da la Corte con destituir á alcaldes civilistas, competentes, honrados y cumplidos, por no ser jimenistas, y en cambio ha dejado en sus puestos á los parches que ya se han hecho eternos no obstante ser calificadas como nulidades por todos los que han tenido que ver en ellos en asuntos del ramo.

En buena hora, que abra el jimenismo su ancha boca, que poco á poco le han de ir cayendo las migas de pan de los civilistas que actualmente le sirven al Gobierno. Venimos al don Ricardo pidiendo gobernar dominado por el mismo "fruto" que ha llevado á los presidentes anteriores á un desfalco deshonroso que más tarde alguna reencargará de analizar punto por punto en un folleto, que muy pronto ve á la luz del día.

JUAN MARAT

Buzón de EL INDEPENDIENTE

Agentes y suscritores

El hecho de que á algunas poblaciones no hayamos podido mandar antes los recibos por suscripciones vencidas, no autoriza á nadie á negar el pago. Es una injusticia clamorosa leer sin pagar, pues nuestro periódico representa sacrificios y gastos sin cuento.

Esperamos, pues, que nuestros suscritores estimables no procedan injustamente, como pretenden hacerlo los señores Santiago Esquivel, Tomás Fernández T., Saturnino Enriquez y Joaquín Araya.

Estamos resueltos á no dejar impune tal conducta, y á fines de año publicaremos los nombres de quienes hayan pretendido burlarse con tan fea costumbre.

Advertimos de paso á nuestros agentes que sólo reconocemos entregas que se nos hagan por conducto seguro.

EL ADMINISTRADOR

LEA

—LA—

NUEVA AGENCIA

descuenta pagarés. Cobra cuentas judicial y extrajudicialmente, poniendo ella los gastos. Consigue y coloca dinero á interés. Rotulación y circulación de tarjetas de matrimonio, de visita, de funerales, de cobros y de revistas. TRABAJOS en el Registro. Compra y venta de fincas. La comisión se cobra después de ejecutado el trabajo.

EMILIO ALPIZAR.

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TELAS A PROPÓSITO, de colores FIRMES y de corte IRREFROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

Enaguas lavables desde 2 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana sólo para cubrir la comisión.

COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo á las horas en que el abonado lo desee y á precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrán suministrarse los informes que se deseen al respecto.

OFICINA DENTAL

en Cartago

DEL DR. FELIPE GALLEGOS,
de la Universidad de Michigan.

Está situada frente á la "Copa Blanca."

Dentaduras artísticas. Especialidad en trabajos de oro, puentes y coronas. Extracciones sin dolor. Precios equitativos.

SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la Beeb Ear Drum Co., 16 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

ESPACIO disponible

CASA DE HUESPEDES

— Propietario —

Federico Noboa

Calle Central,—50 varas al sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house

Propietary

Federico Noboa

Tintorería

ARISI

Situada detrás del Colegio de Señoritas, es la primera entre las de su clase. Se tiñe por poco precio toda clase de ropa, garantizando el trabajo.

A mi antigua clientela

Habiéndome hecho de nuevo cargo del negocio en Río Grande, ofrezco mis servicios como agente y despachador de fletes.

Lo mismo cuento con buenas bestias de alquiler; vinatería, pulpería, restaurante.

Prontitud y esmero en el servicio

Dirección telegráfica: Aguilar.

José AGUILAR SOTO

Río Grande, julio de 1909.

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debo tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

La oficina de cirugía dental de don

NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando el sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



S. 109

Precaución Necesaria.—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera: la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA

M. V. Blanco & Ca.

San José, C. R.